
СТЕПЕНИ СРАВНЕНИЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 

У прилагательного три степени сравнения: 
• положительная (gradus positīvus); 
• сравнительная (gradus comparatīvus); 
• превосходная (gradus superlatīvus). 
В положительной степени прилагательные приводятся в словаре. 

GRADUS COMPARATIVUS 

Образуется от основы положительной степени. В nom. sg. прибавляется 
-ior (m, f), -ius (n), в gen. sg. -iōr-is. Основа сравнительной степени совпадает 
с формой nom. sg. m, f: 

Nom. sg. Основа 
положительной степени +

-ior (m, f), -ius (n) 
Gen. sg. -iōr-is (m, f, n) 

 

Positīvus 
Comparatīvus 

Nom. sg. Gen. sg. 
m, f n m, f, n 

long-us, a, um long-ior long-ius long-iōr-is 
длинный более длинный, длиннее 
brev-is, e brev-ior brev-ius brev-iōr-is 
короткий более короткий, короче 
felix, felīc-is felic-ior felic-ius felic-iōr-is 
счастливый более счастливый, счастливее 
sapiens, ent-is sapient-ior sapient-ius sapient-iōr-is 
мудрый более мудрый, мудрее 

Сравнительная степень склоняется по 3-му согласному склонению. 

Образец склонения 

Падеж 
Singulāris Plurālis 

m, f n m, f n 

Nom. long-ior long-ius long-iōr-es long-iōr-a 
Gen. long-iōr-is long-iōr-um 
Dat. long-iōr-i long-ior-ĭbus 
Acc. long-iōr-em long-ius long-iōr-es long-iōr-a 
Abl. long-iōr-e long-ior-ĭbus 

GRADUS SUPERLATIVUS 

1. У большинства прилагательных образуется от основы положительной 
степени с помощью суффикса -issĭm- и окончаний -us, -a, -um: 

Основа 
положительной степени + -issĭm- + -us, -a, -um 

 

Positīvus 
Superlatīvus 

m f n 
long-us, a, um long-issĭm-us long-issĭm-a long-issĭm-um 
длинный самый длинный, длиннейший 



Positīvus 
Superlatīvus 

m f n 
brev-is, e brev-issĭm-us brev-issĭm-a brev-issĭm-um 
короткий самый короткий, кратчайший 
felix, felīc-is felic-issĭm-us felic-issĭm-a felic-issĭm-um 
счастливый самый счастливый, счастливейший 
sapiens, ent-is sapient-issĭm-us sapient-issĭm-a sapient-issĭm-um 
мудрый самый мудрый, мудрейший 

2. У прилагательных на -er образуется от формы nom. sg. m с помощью 
суффикса -rĭm- и окончаний -us, -a, -um: 

Nom. sg. m + -rĭm- + -us, -a, -um 
 

Positīvus 
Superlatīvus 

m f n 
acer, cris, cre acer-rĭm-us acer-rĭm-a acer-rĭm-um 
острый самый острый, острейший 
liber, ĕra, ĕrum liber-rĭm-us liber-rĭm-a liber-rĭm-um 
свободный самый свободный, свободнейший 

3. У нескольких прилагательных на -ĭlis, e образуется от основы положи-
тельной степени с помощью суффикса -lĭm- и окончаний -us, -a, -um: 

Основа 
положительной степени + -lĭm- + -us, -a, -um 

 

Positīvus 
Superlatīvus 

m f n 
facĭl-is, e facil-lĭm-us facil-lĭm-a facil-lĭm-um 
легкий самый легкий, легчайший 
difficĭl-is, e difficil-lĭm-us difficil-lĭm-a dificil-lĭm-um 
тяжелый самый тяжелый, тяжелейший 
simĭl-is, e simil-lĭm-us simil-lĭm-a simil-lĭm-um 
похожий самый похожий 
dissimĭl-is, e dissimil-lĭm-us dissimil-lĭm-a dissimil-lĭm-um 
непохожий самый непохожий 
gracĭl-is, e gracil-lĭm-us gracil-lĭm-a gracil-lĭm-um 
изящный самый изящный, изящнейший 
humĭl-is, e humil-lĭm-us humil-lĭm-a humil-lĭm-um 
низкий самый низкий, нижайший 

Превосходная степень склоняется по 1—2-му склонению. 

НЕПРАВИЛЬНЫЕ СТЕПЕНИ СРАВНЕНИЯ 

Пять прилагательных образуют степени сравнения от разных основ: 

Positīvus 
Сomparatīvus 

Superlatīvus 
m, f n 

bonus, a, um — хороший melior melius optĭmus, a, um 
malus, a, um — плохой pejor pejus pessĭmus, a, um 
magnus, a, um — большой major majus maxĭmus, a, um 
parvus, a, um — малый minor minus minĭmus, a, um 
multi, ae, a — многочисленные plures plura plurĭmi, ae, a 



УПОТРЕБЛЕНИЕ СТЕПЕНЕЙ СРАВНЕНИЯ 

1. Творительный падеж сравнения (ablatīvus comparatiōnis) употребляется 
при сравнительной степени. Обозначает объект, с которым производится 
сравнение. Переводится родительным падежом или с помощью слова чем: 
Arbor altior frutĭce est. — Дерево выше куста (выше, чем куст). 

 
2. Родительный падеж выделительный (genetīvus partitīvus) употребляется 

при превосходной степени. Обозначает целое, из которого выделяется часть. 
Переводится с помощью предлога из: altissĭma arbŏrum — самое высокое из 
деревьев. 

 
3. Сравнительная степень может обозначать достаточную выраженность 

качества безотносительно объекта сравнения (comparatīvus absolūtus — неза-
висимая сравнительная степень). Переводится с помощью слов довольно, 
достаточно: arbor altior — довольно высокое дерево. 

 
4. Превосходная степень может обозначать сильную выраженность каче-

ства безотносительно объекта сравнения (gradus elatīvus — независимая пре-
восходная степень). Переводится с помощью слов очень, весьма: arbor 
altissĭma — очень высокое дерево. 

 
 



СКЛОНЕНИЕ ИМЕН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ (ОБЗОР) 

Различные степени сравнения прилагательных склоняются по следующим 
склонениям: 

Степень Склонение 
Положительная 1—2-е скл. 3-е гласное скл. 
Сравнительная 3-е согласное скл. 
Превосходная 1—2-е скл. 

НАРЕЧИЕ 

(ADVERBIUM) 

Наречия делятся на две группы: а) непроизводные (ubi — где, когда; ita — 
так, ut — как); б) производные (образованные от прилагательных, существи-
тельных, глаголов). 

1. Наречия, производные от прилагательных, образуются от основы при-
лагательного в положительной степени. 

Склонение Суффикс Прилагательное Наречие 
1—2-е скл. -ē pulcher, chr-a, chr-um — красивый pulchr-ē — красиво 
1—2-е скл. -o rar-us, a, um — редкий rar-o — редко 
3-е скл. -ĭter facĭl-is, e — легкий facil-ĭter — легко 
3-е скл. на -ns -er sapiens, ent-is — мудрый sapient-er — мудро 

2. В качестве наречия могут выступать прилагательные в форме nom./ 
acc. sg. n: multus, a, um — многий — multum — много; facĭlis, e — легкий — 
facĭle — легко. 

3. От существительных, глаголов и прилагательных наречия образуются с 
помощью суффикса -tim (-im): 

pars, part-is f — часть part-im — частично 
separo, separā-re 1 — отделять separā-tim — отдельно 
privāt-us, a, um — частный privāt-im — частным образом 

СТЕПЕНИ СРАВНЕНИЯ НАРЕЧИЙ 

Наречия, производные от прилагательных, образуют степени сравнения. 
В качестве сравнительной степени наречия употребляется форма nom./ 

acc. sg. n сравнительной степени исходного прилагательного: 
Прилагательное Наречие 

Positīvus Comparatīvus Positīvus Comparatīvus 
facĭlis, e — легкий facilior, facilius facĭle — легко facilius — легче 

Превосходная степень наречия образуется от основы превосходной сте-
пени исходного прилагательного с помощью суффикса -e: 

Прилагательное Наречие 
Positīvus Superlatīvus Positīvus Superlatīvus 

facĭlis, e — легкий facillĭmus, a, um facĭle — легко facillĭme — легче всего
 


